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Олимпиадное движение 
в Герценовском университете — 
это значимая часть жизни вуза. 
Это мощный поток, который 
формирует сообщество людей, 
объединённых общей страстью  
к науке и познанию. Многие 
люди, в школьные годы 
принимавшие участие 
в олимпиадах, став студентами 
и преподавателями, остаются 
в этом потоке, помогая  
в составлении и проверке 
заданий. 
В мире образования провести олимпиаду, 
входящую в Перечень Российского совета 
олимпиад школьников, — это как  
в мире футбола принять у себя чемпионат 
FIFA или в мире музыки стать страной 
проведения Евровидения. Герценовский 
университет проводит в этом учебном году 
сразу три олимпиады школьников  
из перечня РСОШ.

Межвузовская олимпиада  
школьников «Первый успех» собрала  
в этом году более двух тысяч участников,  
а в Герценовской олимпиаде школьников  
по иностранным языкам свои знания 
смогли показать 3159 ребят из 73 субъектов 
Российской Федерации, а также из 
Австрии, Казахстана, Германии, Испании, 
Великобритании, Украины и других стран 
дальнего и ближнего зарубежья.

В этом году у нас 
абсолютный рекорд:  
2249 человек приняли 
участие в Герценовской 
олимпиаде школьников 
по географии, которая 
обычно собирала не более 
800–900 человек.

ОЛИМП 
ЗНАНИЙ
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теория и практика эффективного 
администрирования».

В этом году свои инновационные 
идеи представила 41 лучшая школа 
из разных регионов страны.

Коллективы участвующих об-
разовательных организаций пода-
вали на конкурс видеопрезентации 
своих проектов по таким направле-
ниям, как формирование открытой 
образовательной среды, соответ-
ствие приоритетным направлени-
ям развития страны, создание со-
временной инфраструктуры, работа 
с талантливыми детьми, формирова-
ние внутришкольной системы про-
фессионального роста и создание 
эффективных механизмов управле-
ния и оценки качества образования.  
Победителей определяли 118 экс-
пертов, в числе которых преподава-
тели РГПУ им. А. И. Герцена.

Главный редактор журнала 
«Управление качеством образования: 
теория и практика эффективного  
администрирования» Игорь Ткачёв 
отметил, что цель конкурса — не 
просто выявить лучших, а усовер-
шенствовать систему образования 
по всей стране благодаря обмену 
опытом между образовательными 
организациями.

В число лауреатов конкурса вошли 
пять школ — из Санкт-Петербурга,  

>>>ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Коми-
тета по молодёжной политике 
Правительства Санкт-Петер-
бурга Богдан Заставный посе-
тил Герценовский университет, 
чтобы встретиться с активны-
ми студентами. На встречу при-
шли члены Совета обучающихся, 
председатели студенческих со-
ветов факультетов и представи-
тели молодёжных объединений.  
Учащиеся задавали вопросы 

о возможностях для реализации некоммерческих проектов, работе  
национальной лиги студенческих клубов и о многом другом. Богдан Застав-
ный подробно ответил на каждый из них и подчеркнул, что Комитет всегда  
открыт для сотрудничества с активной молодёжью.

>>>ВЕСНА — время обновления 
и творческих экспериментов! 
Поэтому в канун Международ-
ного женского дня фольклор-
ный театр-студия института на-
родов Севера «Северное сияние» 
решил порадовать свою аудито-
рию новой вокальной програм-
мой. Артисты впервые попробо-
вали себя в жанре музыкального  
театра. А для первокурсников, 
присоединившихся к театру толь-

ко в этом году, выступление стало успешным дебютом. Зрители, среди ко-
торых были преподаватели и студенты университета, насладились про-
звучавшими со сцены произведениями М. И. Глинки, Ж. Оффенбаха,  
Ф. Шуберта, а также русскими и финскими народными песнями.

>>>В ЭТОМ году исполняется 310 лет 
со дня рождения великого учёного  
М. В. Ломоносова. А поскольку од-
ной из наук, в развитие которых он 
внёс неоценимый вклад, является 
химия, преподаватели и студенты 
факультета химии не могли не уде-
лить внимание этому событию. 
Именно ко дню рождения рефор-
матора науки была приурочена 
конференция «Химия и химиче-
ское образование XXI века». 

На пленарном заседании прозвучали сообщения, посвящённые деятель-
ности М. В. Ломоносова, а также новым методам в химии. Наглядно про-
демонстрировать результаты своих исследований участникам позволили 
стендовые доклады.

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ РОСТ

ДИАЛОГ НА РАВНЫХ
КРАТКО О ВАЖНОМ

В ВЕСНУ — С МУЗЫКОЙ К ЮБИЛЕЮ ЛОМОНОСОВА

ЛИЧНОСТЬ

Геннадий Алексеевич Бордовский день своего 80-летия встретил вместе с Герценовским университетом, 
которому отдал более полувека — от студенческой скамьи физического факультета до кресла ректора, 
а затем президента. Ровно четверть века в сложные годы (с 1986 по 2011 гг.) он возглавлял старейший 
педагогический вуз страны, достойно сохранив основную миссию и преумножив его наследие, и уже 
десятилетие является его президентом. Все годы работы в университете Геннадий Алексеевич верно 
служит науке и преподаванию.

— Геннадий Алексеевич, бо-
лее герценовского человека, чем 
Вы, трудно представить. Вся 
Ваша жизнь связана с универ-
ситетом, он менялся на Ваших 
глазах. Почему в своё время  
выбор пал именно на педагоги-
ческий?

— Действительно, оказалось, 
что жизнь нашего вуза проходит 
на моих глазах уже более 62 лет. 
По реалиям конца 1950-х годов 
после окончания сельской шко-
лы я мог поступить или в сельско- 
хозяйственный, или в педагоги-
ческий институт. Об этой ситу-
ации как раз написано в первой 
части моих жизненных размышле-
ний. Я выбрал педагогический, по-
скольку вырос в учительской семье 
и работа педагога была мне бли-
же, чем, скажем, агронома. Кро-
ме того, в педвузе имелся физический 
факультет, а заниматься физи-
кой было моей мечтой. В Герценов-
ский институт я попал по жребию 
судьбы, в том числе и потому, что 
отец был защитником блокадного 
Ленинграда, и этот город в нашей 
семье воспринимался очень близ-
ко. Я прекрасно помню, каким был 
вуз того времени, — и тогда он был 
не менее притягательным, чем сей-
час.

— Какие достижения на по-
сту ректора, а затем — прези-
дента РГПУ им. А. И. Герцена Вы 
считаете самыми значимыми для 
университета?

ПО ЖРЕБИЮ 
СУДЬБЫ —  
И НА ВСЮ 
ЖИЗНЬ

— За время работы ректо-
ром в вузе произошли достаточно  
серьёзные изменения. Если сказать 
коротко, то из хорошего педагоги-
ческого института он превратился 
в один из ведущих многопрофильных 
университетов страны (в 2010 году 
в российском рейтинге университе-
тов занимал 5−6 место). Из «Ленин-
градского» он вырос в «Российский» 
и получил статус национального до-
стояния страны. Университет прио- 
брёл международный авторитет. 
У нас была открыта первая на тот мо-
мент и долгое время единственная 
кафедра ЮНЕСКО по педагоги-
ческому направлению. Совместно 
с Организацией Объединенных 
Наций и при поддержке Министер-
ства иностранных дел России была 
открыта Высшая школа перевода, 
выпускающая специалистов ми-
рового уровня. На базе универси-
тета ещё в начале 1990-х годов было 
создано учебно-методическое объ-
единение педвузов Российской Фе-
дерации. Этот список можно про-
должить и дальше. Предпочитаю, 
чтобы о моих достижениях на долж-
ности президента говорил кто-то  
другой. Я ещё работаю на этом месте 
и не хочу хвалить сам себя.

— Вы являетесь создателем 
двух научных школ: в области 
физики высокоомных полупро-
водников и в области высшего 
профессионального образования. 
Что повлияло на формирование 
Ваших научных интересов?

— На формирование моих научных 
интересов как физика повлиял мой 
научный руководитель профессор  
Валерий Александрович Извозчи-
ков — человек с очень большим науч-
ным кругозором. Он продолжал тради-
ции своего наставника — профессора  
М. С. Космана. Заниматься научны-
ми проблемами высшего образова-
ния заставили перестройка и нераз-
бериха 90-х годов. Надо было самому 
искать решения и выбирать направ-
ления развития вуза. Хорошо, что 
в те годы нашлось много сторонни-
ков, без которых ничего бы сделать 
не удалось.

— У каждого педагога с много-
летним стажем есть ученики, успех 
которых он может считать и своим 
успехом, поскольку внёс в их профес-
сиональное становление значитель-
ный вклад. Какими достижениями 
Ваших студентов, аспирантов и по-
следователей Вы гордитесь?

— Да, каждый педагог ценит сво-
их учеников и гордится их успехами. 
Среди моих учеников есть немало лю-
дей, известных своим вкладом в науку 
и развитие вуза. Назову хотя бы мно-
голетнего декана физического факуль-
тета Н. И. Анисимову, наших профес-
соров Р. А. Кастро и В. Т. Аванесяна. 
Многие из моих учеников успеш-
но работают в разных городах стра-
ны и за рубежом, в том числе в Аф-
ганистане, США и ФРГ. Горжусь, что 
у многих моих учеников есть уже свои 
успешные воспитанники.

— Обращаясь к сегодняшним 
абитуриентам, что бы Вы сказа-
ли о Герценовском университете?

— Тем, кто сегодня задумывает-
ся, где и чему учиться, скажу одно. 
Если Вы творческий человек, кото-
рый стремится к взаимодействию 
с другими людьми, выбирайте Гер-
ценовский университет — не оши-
бётесь. Это вуз с огромным потен-
циалом развития своих студентов.

— Что, исходя из своего профес-
сионального и жизненного опыта, 
Вы могли бы посоветовать моло-
дым учёным?

— Молодым учёным хочу поже-
лать не останавливаться на достиг-
нутом, всегда видеть проблемы, ко-
торые требуют своего решения. Хочу 
пожелать не рассматривать науку 
как средство для зарабатывания де-
нег и заниматься наукой потому, что 
не можете не заниматься, не можете 
не идти в неизвестность.

Редакция газеты 
«Педагогические вести» поздравляет  

Геннадия Алексеевича с юбилеем, 
благодарит за многолетнее 

сотрудничество и желает  
крепкого здоровья!

Материал подготовили
АЛЕКСАНДРА ПОПОВА,
ВЕРОНИКА МАХТИНА, 
ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА,
корреспонденты «ПВ» 

Материал подготовлен ЕЛЕНОЙ НОВОСЕЛЬЦЕВОЙ, АННОЙ СМИРНОВОЙ, корреспондентами «ПВ» 

СОВРЕМЕННЫЙ педагог не только умеет отвечать на любые вы-
зовы времени, но и уверенно смотрит в завтрашний день, ведь бу-
дущее зависит именно от него. Это доказали участники конкурса 
«Учитель будущего», одного из проектов платформы «Россия — 
страна возможностей». 

Финал конкурса стартовал 16 марта в Санкт-Петербургском го-
родском Дворце творчества юных. 

Посетила церемонию и делегация Герценовского университета. 
Её возглавили проректор по воспитательной работе Сергей Махов 
и начальник управления развитием воспитательной деятельности 
Раиса Богданова, вошедшая в состав экспертного совета конкурса.

Параллельно с основной программой для практикующих учите-
лей прошёл конкурс «Учитель будущего. Студенты», в финал кото-
рого вышла студентка института дефектологического образования 
и реабилитации РГПУ им. А. И. Герцена Татьяна Кутепова. В конце 
апреля девушка отправится в образовательный центр «Сириус»,  
где поборется за звание победителя с другими финалистами.

КУЛЬТУРЫ и языки коренных малочисленных народов — это 
значимая часть культуры России. Сохранять их — значит делать 
вклад в сохранение истории страны. Студенты и преподаватели ин-
ститута народов Севера Герценовского университета понимают это, 
как никто другой. Именно поэтому Международный день родных 
языков они решили отметить, написав Этнодиктант. 

Этнодиктант проходит уже второй год подряд. Написать его мо-
гут не только студенты, но и все заинтересованные в сохранении 
и развитии родного языка. Площадкой для его проведения стала 
Президентская библиотека им. Б. Н. Ельцина. Также поучаство-
вать в диктанте можно было дистанционно, что позволило значи-
тельно расширить его географию — участниками стали жители 
Севера, Сибири и Дальнего Востока и даже Финляндии. Неудиви-
тельно, что написать диктант нашлось столько желающих, ведь  
организаторы выбрали интересную тему — «Сказки моего народа».

БУДУЩЕЕ ЗА УЧИТЕЛЯМИ

ОТ ДАЛЬНЕГО ВОСТОКА  
ДО СИБИРИ

В РАМКАХ Петербургского международного образователь-
ного форума в историческом парке «Россия — моя история» про-
шёл фестиваль профессиональной навигации для школьников 
«ПрофСтарт». Эксперты из РГПУ им. А. И. Герцена рассказыва-
ли школьникам о миссии современного учителя на площадке  
«Социальный город». 

В мероприятиях фестиваля приняли участие 67 студентов-пред-
ставителей 10 факультетов и институтов Герценовского университета.

Центральным событием фестиваля стало подписание соглаше-
ний между Правительством Санкт-Петербурга в лице губернатора  
Александра Беглова и ведущими петербургскими вузами, в том 
числе и Герценовским университетом, об организации системы 
профессиональной навигации для школьников и реализации про-
екта по созданию профильных классов (школ) в общеобразователь-
ных организациях города.

Ректор Герценовского университета Сергей Богданов отметил, 
что после подписания соглашения с городом РГПУ им. А. И. Герцена 
начнёт программу открытия психолого-педагогических классов, 
параллельно будет вестись работа по созданию базовых школ.  
«Сегодня мы сделали очень важный шаг навстречу городу и миру», — 
поделился Сергей Игоревич.

«ПРОФСТАРТ» ДАН

ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, АННА СМИРНОВА, ЕКАТЕРИНА КАЛАКУЦКАЯ, 
корреспонденты «ПВ»

Петербургский международный 
образовательный форум — одно из самых 
масштабных событий в сфере образования 
с 2010 года. Герценовский университет 
всегда принимает в нём активное участие. 
Исключением не стал и этот год —  
в университете в рамках форума прошло 
несколько мероприятий, наиболее 
масштабным из которых стала олимпиада 
молодых учителей «Профессиональные 
перспективы».

ПРОСВЕЩЕНИЕ — 
ОСНОВА РАЗВИТИЯ 
ОБЩЕСТВА

ПРИОБРЕТЯ международный статус в 2017 году, ПМОФ вы-
шел на мировой уровень, и теперь в нём принимают участие 

представители других стран, пусть в этом году и дистан-
ционно. Традиция проведения Герценовской педагоги-

ческой олимпиады зародилась задолго до проведе-
ния первого форума.

«Образование в цифре» — такой стала  
тема олимпиады «Профессинальные  

«На мастер-классе я рассказывала о возможностях использования цифро-
вых технологий в рамках художественно-творческих занятий — занятий по декоративной  
живописи. Я как педагог пользуюсь редактором Adobe Photoshop, он позволяет корректи-
ровать и наглядно, языком рисунка объяснять студенту, что делать с его работой. 

Мне кажется, что, во-первых, олимпиада — это очень хорошая площадка, на которой люди  
делятся своим опытом. Во-вторых, это отличный повод для саморазвития и самообучения. Любая 
соревновательная деятельность позволяет раскрыть тот уникальный творческий потенциал, кото-
рый есть в каждом. Появляются новые идеи, новые методы преподавания».

«Таймлайны и интерактивные карты — это ресурсы, довольно хорошо извест-
ные, но, как показала практика, используемые не очень активно или чаще используе-

мые так же, как обычная инфографика. А на самом деле они позволяют создавать полно-
ценные учебные модули. Мы сразу же можем добавить туда весь необходимый материал — 
видео, аудио, ссылки — и ребёнку не нужно «скакать» по разным платформам. Эти ресурсы позво-
ляют давать материал, во-первых, наглядно, во-вторых, сразу же использовать разный тип контен-
та, не нарушая единство повествования; а за счёт того, что мы можем туда интегрировать ссылки, 
мы можем обеспечить разный уровень освоения материала».

перспективы» в этом году. Почти 
все мероприятия в рамках олим- 
пиады проводились онлайн. Транс-
ляция церемонии открытия велась 
из Павловского зала — участников 
приветствовали ректор Герценов-
ского университета Сергей Богда-
нов, директор института педагогики 
Светлана Писарева и заведующая ка-
федрой дидактики Елена Пискунова.

Образовательную програм-
му «Педагогическая мозаика» для 
участников подготовили веду-
щие преподаватели Герценовско-
го университета. В духе времени  
мастер-классы проводились в Zoom 
и знакомили слушателей c различ-
ными инструментами, которые мо-
гут облегчить и разнообразить дис-
танционное обучение.

Молодым учителям, вышедшим 
в финал олимпиады, предстояло 
пройти четыре испытания, в ко-
торых они должны были проявить 
свои знания педагогических мето-
дик и истории педагогики, а также 
умение работать в команде. 

В первом конкурсе участ-
никам было необходимо приду-
мать пять основных правил работы 
с детьми поколения α. Что это за по-
коление, пояснила член оргкомите-
та, доцент кафедры дидактики Ека-
терина Бессонова: «Мы уже знаем 
основные характеристики поколе-
ния Z, а поколение α достаточно не-
однозначно. Кто-то считает, что оно 
ещё не родилось, кто-то говорит, что 
это те дети, которые уже родились 
после 2010 года и активно влияют 
на общество. Но в любом случае, оно 
ещё не изучено достаточно ни педа-
гогами, ни психологами».

Поскольку институту педаго-
гики Герценовского университе-
та в этом году исполняется 100 лет, 
задания одного из конкурсов были 
связаны с наследием выдающихся 
педагогов прошлого. Участникам 
предстояло выяснить, насколько 
актуальны идеи классиков педаго-
гики сегодня.

Помимо олимпиады, герценов-
цы приняли участие и в других 
событиях в рамках форума. Так,  
23 марта на онлайн-площадке  
«Гостиная Штоля» прошла дискус-
сия «Персонификация образова-
ния: педагогические эффекты и ри-
ски», в которой приняли участие 
специалисты института педагогики  
РГПУ им. А. И. Герцена. 

А в Мариинском зале состоя-
лось награждение представителей 
школ, ставших лауреатами конкурса 
«Школы — лидеры качества обра-
зования», организаторами которого 
являются Герценовский универси-
тет и научно-методический журнал 
«Управление качеством образования:  

АННА ВЕКСЛЕР,  
и. о. заведующей кафедрой декоративного искусства и дизайна

ОЛЬГА ЯНУТШ,  
доцент кафедры теории и истории культуры

Ставрополя, Грозного, а также 
из Брянской и Пензенской областей. 

Победителей поздравили пред-
седатель экспертного совета по во-
просам здоровья и физического 
воспитания обучающихся при Ко-
митете Государственной думы по об-
разованию и науке Пётр Казанский, 
заместитель председателя Коми-
тета по образованию Санкт-Петер-
бурга Михаил Пучков. В церемо-
нии награждения принял участие 
заместитель министра образова-
ния и науки Чеченской Республики 
Ахмед Усманов. Заместитель рек-
тора по развитию сотрудничества 
в области педагогического образо-
вания Герценовского университета 
Ирина Кондракова отметила, что 
в планах у организаторов — собрать 
на одной площадке представителей 
школ-лауреатов разных лет.

Для коллективов школ, ставших 
лауреатами конкурса, эта победа — 
очень важное достижение. Замести-
тель директора гимназии № 3 города 
Ставрополя Лилиана Ерицян расска-
зала: «Эта награда лично для меня — 
невероятное счастье. Это действи-
тельно здорово — быть лучшим 
в своём регионе и одним из лучших 
в стране. Я очень рада и за себя как 
за профессионала, и за нашу школу».

Своим участникам форум при-
нёс яркие впечатления и новые идеи.
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ФИЗИКА

Региональным оператором Всероссийской олимпиады школь-
ников по физике является Ленинградский областной центр разви-
тия творчества одарённых детей и юношества «Интеллект», с которым  
РГПУ им. А. И. Герцена сотрудничает уже много лет. 

Параллельно в режиме онлайн проходила олимпиада имени  
Дж. К. Максвелла: 48 участников из 7 и 8 классов писали олимпиаду в сво-
их районах дистанционно. По словам организаторов, количество участни-
ков не уменьшилось по сравнению с прошлым годом.

ЭКОЛОГИЯ

 Юным экологам в рамках теоретического тура 
предстояло решить несколько ситуационных задач. 
Задания оказались пусть и сложные, но очень инте-
ресные. Они требовали от ребят не только крепких 
знаний по предмету, но также эрудиции и смекал-
ки. Практическая же часть заключалась в защи-
те исследовательской работы, которую оценивали 
эксперты — преподаватели факультета биологии  
РГПУ им. А. И. Герцена. 

В олимпиаде приняли участие более сотни ребят  
с 9 по 11 класс из всех районов Ленинградской  
области.

БИОЛОГИЯ

Два этапа, теоретический и практический, включала в себя и олимпи-
ада по биологии. В рамках теоретического тура участники выполняли те-
стовые задания. Практический же тур в этом году прошёл в упрощённом 
виде. Хоть его задания и выполнялись письменно, для участников они 
оказались не менее увлекательными, чем обычно, и так же требовали уме-
ния мыслить логически, и твёрдых знаний в таких областях, как генетика, 
зоология, ботаника, микробиология и анатомия.

Завершился очередной сезон регионального этапа 
Всероссийских олимпиад школьников. В условиях 
ограничений, но всё же — очно, старшеклассники из всех 
районов Ленинградской области съезжались  
в Герценовский университет, чтобы проверить свои знания 
и сделать ещё один важный шаг на пути к поступлению в вуз мечты. 

ГЕРЦЕНОВСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ в этом году вновь принял активное участие в организации и проведении  
регионального этапа Всероссийской олимпиады школьников по различным предметам. Каждая из олимпиад, 
как правило, проходила на факультете, соответствующем предмету. Преподаватели университета участвовали 
в составлении заданий и выступали в качестве членов жюри. Не обошлось и без помощи студентов-волонтёров, 
для которых такая работа стала прекрасным дополнением к педагогической практике. Организационное со-
провождение олимпиад на базе вуза обеспечивает центр по работе с талантливой молодёжью и абитуриентами  
РГПУ им. А. И. Герцена.

Несмотря на сложные условия, связанные с пандемией, олимпиады удалось провести в обычном режиме. 
Большинство из них проходили в два этапа, так что участники имели возможность показать и теоретические 
знания, и практические умения.

ГЛАВНОЕ 
ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНОЕ 
СОСТЯЗАНИЕ 
ШКОЛЬНИКОВ

ЛУЧШИЕ ИЗ ЛУЧШИХ

ОБЖ

В два этапа прошла олимпиада по основам безопасности жизнедеятель-
ности. Теоретические знания ребята продемонстрировали в первый день со-
стязаний. Хотя теория очень важна, настоящим знатоком ОБЖ может счи-
таться тот, кто не просто без запинки расскажет алгоритм оказания первой 
помощи, но и сможет в нужный момент, не растерявшись, применить по-
знания на практике. Поэтому во второй день участники демонстрирова-
ли, насколько хорошо они умеют собирать и разбирать оружие, ориенти-
роваться на местности, оказывать первую помощь, преодолевать опасные 
зоны — словом, делать всё то, что необходимо для обеспечения безопас-
ности себе и окружающим.

Во время проведения олимпиады на факультете работала выставка 
«История развития безопасности жизнедеятельности на почтовых мар-
ках и спичечных этикетках разных стран», так что участники не только по-
казали свои знания, но и сами смогли узнать много нового и интересного.

ХИМИЯ

 Председатель жюри олимпиады по химии, доцент института хи-
мии СПбГУ Михаил Скрипкин рассказал: «Наша олимпиада зароди-
лась ещё до Великой Отечественной войны, и есть сведения, что даже 
в годы блокады удавалось собрать наиболее заинтересованных юных химиков  
города. Сейчас это одна из наиболее значимых олимпиад России». Кроме того,  
Михаил подчеркнул, что Герценовский университет принимал участие  
в организации и проведении олимпиады с самого её основания.

Преемственность поколений участников стала доброй традицией олим-
пиады. Участвовавшие в ней ребята после окончания школы зачастую вхо-
дят в число организаторов — сами составляют задачи, проверяют работы. 

ГЕОГРАФИЯ

Олимпиада по географии длилась четыре часа, за которые участники 
должны были решить задания и теоретического, и практического туров. 
Они работали с контурной картой, с различными источниками информа-
ции, решали задачи на установление последовательности — когда необхо-
димо продемонстрировать понимание того, какие процессы происходи-
ли в разные периоды.

БОГДАН АНИСИМОВ,  
СОШ № 1 города Приозерска

«На олимпиаде много вопросов 
по биологии, а я хотел бы больше 
заданий по анатомии человека. 
Планирую поступить в медицин-
ский и стать хирургом».

ФЁДОР ЛАЗАРЕВ,  
Президентский  
физико-математический лицей № 239

«Я участвую в разных химических 
олимпиадах. От этой олимпиады ожидаю 
интересных и непростых задач. Я очень 
увлечён химией, больше всего меня инте-
ресует неорганическая. Мне хотелось бы 
в будущем связать с этой наукой свою 
профессию».

ИЛЬЯ САВИНОВ,  
Сосновоборская частная школа

«Моя исследовательская работа посвящена изучению сте-
пени загрязнения водоёмов. Защита проектов прошла хорошо, 
жюри было очень дружелюбное и морально помогало тем, кто раз-
волновался. Задавали интересные вопросы, указали на неболь-
шие методологические ошибки».

АРТЁМ ЧУБАРКОВ,  
студент института химии СПбГУ

«Эта олимпиада недаром считается соревнова-
нием высокого уровня, её задания — не из простых. 
Но впечатления у меня от неё всегда были только 
положительные. Сейчас моя работа в качестве  
организатора заключается в проверке заданий, 
иногда участвую в составлении. Вся эта деятель-
ность кажется мне очень интересной».

АННА, 
Аннинская  школа  
Ломоносовского района

«Я удивлена, что попала на этот 
этап. Пока что больше всего пережи-
ваю за практический этап, но буду 
стараться максимально хорошо вы-
полнить задания».

ГЛЕБ ТЕРЕЩЕНКО,  
Сиверская гимназия  
Гатчинского района

«Я посещал очные образовательные сессии в цен-
тре “Интеллект”, куда был приглашён после по-
беды на олимпиаде в прошлом году. Лекции и семи-
нары там проводят преподаватели ведущих вузов 
Санкт-Петербурга, подготовка достаточно серьёз-
ная. Сейчас понимаю, что нужно готовиться ещё боль-
ше, потому что уровень олимпиады очень высокий. В Герценов-
ский университет приехал на олимпиаду уже в третий раз,  
и каждый год мне всё здесь нравится».

Герценовский университет стал площадкой для проведения Санкт-Петербургской 
олимпиады школьников по математике, которая проходит с 1934 года.  
Среди прочих математических олимпиад она уникальна не только почтенным 
возрастом, но и наличием устного тура, позволяющего участникам сразу увидеть 
свои ошибки и проработать их.

САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКАЯ олим-
пиада школьников по математике — 
старейшее математическое соревно-
вание на территории бывшего СССР. 
Впервые Ленинградская математиче-
ская олимпиада прошла в 1934 году, 
и с тех пор многие годы подряд объ-
единяет увлечённых математикой 
школьников. Ученики 6–11 клас-
сов, успешно справившиеся с зада-
ниями районного тура, приезжают 
в Санкт-Петербург, чтобы проверить 
свои силы в решении непростых, но 
интересных задач. На базе Герценов-
ского университета олимпиады про-
ходят с 2016 года.

Особенностью олимпиады яв-
ляется то, что городской тур прово-
дится в устной форме. Решив задачи, 
школьники объясняют свои решения 
компетентным членам жюри. Благо-
даря этому ребята могут сразу узнать 

ПРАЗДНИК МАТЕМАТИКИ 
В ГЕРЦЕНОВСКОМ

свой результат, а главное — понять, 
где допущены ошибки, и исправить 
их. Главная задача члена жюри со-
стоит в том, чтобы указать ребёнку 
на ошибку, но не подсказывать при 
этом правильное решение.

В настоящее время руководи-
телем оргкомитета олимпиады яв-
ляется директор Президентско-
го физико-математического лицея  
№ 239, доцент кафедры методики 
обучения математике и информати-
ке РГПУ им. А. И. Герцена Максим 
Пратусевич. Он заметил, что задачи 
этого года достаточно сложные. Над 
их составлением с сентября прошло-
го года трудилась целая команда раз-
работчиков. Максим Яковлевич 
назвал олимпиаду национальным 
достоянием, сравнив по ценности 
с Эрмитажем: «Каждый год появ-
ляется порядка 120 очень хороших 

задач, издаются сборники олимпи-
ады, многие из них пополняют фонд 
классики».

Как отметил Максим Пратусевич, 
ценность Санкт-Петербургской ма-
тематической олимпиады заключа-
ется ещё и в том, что она формиру-
ет сообщество. На 300 участвующих 
школьников приходится порядка  
100 взрослых — это и выпускни-
ки Герценовского университета, 
и студенты, и преподаватели. 

Городской тур для учащихся 
6–8 классов прошёл 14 февраля, 
а ученики 9–11 классов собрались 
в Герценовском университете посо-
ревноваться в умении решать мате-
матические задачи 7 марта.

Хотя уровень сложности зада-
ний олимпиады был достаточно  

высок, участников это совершенно 
не пугало — напротив, ребята ре-
шали задачи с большим увлечением 
и азартом. Чем труднее — тем инте-
реснее! Да и в целом атмосфера на 
олимпиаде была непринуждённая 
и даже праздничная, несмотря на 
волнение, без которого не обходит-
ся ни одно крупное и важное сорев-
нование. Школьников, уставших от 
дистанционного обучения, просто 
не могло не порадовать такое круп-
ное интеллектуальное состязание, 
проходящее в очном формате, да ещё 
и в красивейшем городе.

Педагог Центра дополнительно-
го образования одарённых школьни-
ков города Кирова Ирина Семёнова, 
сопровождавшая своих подопечных, 
рассказала перед началом состяза-
ния: «Поскольку из-за карантинных 
ограничений мы целый год никуда 
не ездили, возможность отправить-
ся на олимпиаду в Санкт-Петер-
бург очень порадовала и нас, педа-
гогов, и детей. Вчера мы прекрасно 
провели время, погуляли по горо-
ду и, кажется, к утру сегодняшне-
го дня ребята даже слегка забыли,  
зачем приехали. Но мы актуализи-
ровали их знания, и сейчас у них  
боевое настроение».

туриентами РГПУ им. А. И. Герцена 
Екатерины Дубовой, между собой ре-
бята называли олимпиаду «праздни-
ком математики» — и с тем, что это 
определение весьма точно, трудно 
поспорить!

Организация и проведение 
Санкт-Петербургской олимпиады 
школьников по математике стали 
для Герценовского университета 
своего рода репетицией перед под-
готовкой к более масштабному со-
бытию — 62-й Международной ма-
тематической олимпиаде, которая 
пройдёт с 14 по 24 июля 2021 года 
на базе РГПУ им. А. И. Герцена.

Напомним, что вопреки всем 
сложностям, в сентябре 2020 года 
сборная России заняла второе место 
в неофициальном командном зачёте 
и завоевала два золота и четыре сере-
бра в ходе 61-й Международной ма-
тематической олимпиады. Хоть фор-
мально соревнование и проходило 
в дистанционном формате, прини-
мающей стороной выступил Герце-
новский университет: здесь больше 
недели работала огромная команда 
волонтёров, здесь писали олимпиа-
ду команды из России и Беларуси, 
отсюда велись трансляции, здесь 
проходило награждение участни-
ков и тренера Российской команды  
губернатором Санкт-Петербурга 
Александром Бегловым и други-
ми членами правительства города. 

Международная математи-
ческая олимпиада проводится 
с 1959 года, и этот год станет осо-
бенным в её истории. Речь идёт о бес-
прецедентном случае: впервые олим-
пиаду второй год подряд примет одна 
и та же страна. Герценовскому уни-
верситету выпала большая честь 
стать базой для проведения круп-
нейшего мирового математического  

соревнования. Теперь задача вуза, 
с которой он непременно справит-
ся, — вновь стать храмом матема-
тической науки и достойным при-
мером гостеприимства.

ОЛЬГА ЧЕРНОВА, 
выпускница факультета 
географии РГПУ им. А. И. Герцена,  
учитель географии  
МБОУ СОШ г. Светлогорска

ЛУЧШИЕ ИЗ ЛУЧШИХ

Олимпиады — это не 
только возможность 
получить бонусные баллы 
к портфолио абитуриента 
или обеспечить себе 
поступление в вуз мечты, 
но и дополнительный 
стимул глубоко изучить 
любимый предмет  
и проявить всю мощь 
своих интеллектуальных 
возможностей.
Для педагогов подготовка 
учеников к олимпиаде —  
тоже всегда вызов  
и испытание. 

Как воспитать успешного учени-
ка? Нужно работать в определённой 
системе, нужно заниматься с деть-
ми и проходить все олимпиадные 
этапы — школьный, муниципаль-
ный, региональный. Если раньше на  
региональный этап попадали едини-
цы, то теперь благодаря новой балль-
ной системе сюда приезжают лучшие. 
Если ты занял призовое место, но на-
брал недостаточно баллов, на регио- 
нальный этап можешь не пройти. 

Каждый ребенок по-своему 
одарён: кто-то танцует, поёт, рису-
ет. А есть дети, талантливые в гео-
графии. Я постоянно веду кружок 
по географии, каждую неделю зани-
маюсь с наиболее одарёнными ребя-
тами дополнительно — сложной гео- 
графией, подготовкой к олимпиа-
де. Это абсолютно другая система 
подготовки, нас учили этому в Гер-
ценовском университете, и мы эту 
систему применяем. Иногда весь 
класс приходит на кружок, потому 
что интересно. Это 6–7 классы, когда 
закладываются научные основы ге-
ографии, ходит на кружок как на до-
полнительный урок. 

Хороший урок должен быть не-
стандартным. Чтобы ребёнок зани-
мался, учил, понимал и любил пред-
мет, не должно быть нудных уроков. 
Учитель должен работать весь урок. 
Инновации можно вводить частично. 
Если мы постоянно меняем методику 

преподавания, то дети не замечают, 
как проходит урок. Если на уроке 
есть дисциплина, если урок выстро-
ен в системе, если ты каждый урок 
начинаешь с проверки домашнего 
задания, которое они сделали всё, 
и каждый получил оценку, если ты 
знаешь предмет, вкладываешь труд, 
тогда ты любишь свою профессию 
и дети любят предмет. 

Последние семь лет призёры ре-
гионального этапа среди моих уче-
ников есть всегда. Каждый раз вол-
нуюсь: а вдруг не получится?

У меня уже было очень много вы-
пусков, многие идут на геофак и ста-
новятся востребованными специа-
листами. 

Я всегда говорю ученикам: «Вам 
очень нужна наука, но интеллект че-
ловеческий и эрудицию личности по-
казывают три науки — география, 
история и литература. Если вы их не 
знаете, вы — неинтересный человек, 
а если вы их знаете, вы будете инте-
ресны всегда, и вам не будет стыд-
но перед своими детьми в будущем».

Каждый год появляется порядка 120 очень 
хороших задач, издаются сборники олимпиа-
ды, многие из них пополняют фонд классики.

МАКСИМ ПРАТУСЕВИЧ,  
директор Президентского  

физико-математического лицея № 239, 
доцент кафедры методики обучения 

математике и информатике  
РГПУ им. А. И. Герцена

Не менее позитивно настроены 
оказались и остальные участники.  
По словам заведующей подготови-
тельным отделением центра по рабо-
те с талантливой молодёжью и аби-

Материалы подготовлены 
ЕЛЕНОЙ НОВОСЕЛЬЦЕВОЙ,  
АНАСТАСИЕЙ ТЮТЮКОВОЙ,  
ЕКАТЕРИНОЙ КАЛАКУЦКОЙ, 
АННОЙ СМИРНОВОЙ, 
корреспондентами «ПВ»

КОММЕНТАРИЙ УЧИТЕЛЯ

Такой формат олимпиады пришёлся школьникам по душе, ведь они смогли почувствовать себя  
настоящими исследователями. 
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творческая лаборатория Герценов-
ского университета "ДЕТЛИТ"» 
под руководством Марии Черняк. 
Герценовцы попробовали ответить 
на вопрос «Зачем современному сту-
денту читать детскую литературу?». 
Убедительным ответом на него стал 
представленный проект, выполняю-
щий роль навигатора в современной 
детской и подростковой литературе. 

популярных ретро-детективов о сы-
щике Родионе Ванзарове Антоном 
Чижом.

Сейчас в кругах ценителей лите-
ратуры активно ведутся дискуссии 
о том, имеет ли право автор пере- 
осмысливать и художественно ин-
терпретировать факты из истори-
ческих документов. Для Дмитрия  
Миропольского ответ очевиден: 

в военной форме отражены 
и наши предки — от импе-
раторских особ до рядовых 
солдат, — и современни-
ки — нынешние реконструк-
торы, своими руками тща-
тельно воссоздающие военный  
костюм.

Сегодняшние и будущие 
любители военно-историче-
ской реконструкции смогут по-
черпнуть здесь практические 
знания. Уникальность изда-
ния в том, что в нём впервые 
даются методические указа-
ния по реставрации и изготов-
лению комплексов униформы, 
рассмотрены технологические 
приёмы их создания и исполь-
зуемые материалы. Отдель-
ная авторская гордость — 
это специально составленные  
сводные таблицы по колори-
стике военной формы.

Результаты соединения тео- 
рии и практики предстали пе-
ред гостями презентаций изда-
ния в Петербурге и Москве в ходе 
показа исторического костюма. 
На статных фигурах реконструк-
торов ожили парадные и поле-
вые мундиры офицеров и нижних 
чинов лейб-гвардии Преобра-
женского, Семёновского, Фин-
ляндского, Волынского, Казачье-
го и других армейских полков. 

Когда история Отечества 
становится осязаемой, живёт 
на расстоянии вытянутой руки, 
проблема патриотического  
воспитания, столь актуальная на 
сегодняшний день, приобретает 
вполне конкретное решение. 
Здесь в помощь педагогу 
и родителю все возмож-
ные формы популяри-
зации истории, которые  
активно задействует в работе  
Алексей Аранович, — фести-
вали, выставки, телепередачи,  
реальные и виртуальные экскурсии. 
Ведь остаётся открытым вопрос: 
«С чего начинается Родина?» 

совместного альбома, в который во-
шли 27 поэтических миниатюр по-
эта и фотографа Алика Якубовича 
и 28 графических листов заведую-
щего кафедрой графики и скульпту-
ры РГПУ им. А. И. Герцена Андрея 
Корольчука и художника, директо-
ра издательства Free Poetry Игоря 
Улангина. 

Главная тема коротких белых 
стихов Алика Якубовича, вошедших 
в альбом, — воспоминания и фило-
софские размышления о вечных во-
просах. Издание уникально также 
и тем, что графические изображе-
ния занимают в нём особое место. 
Они являются не просто иллюстра-
циями к тексту, а важной его частью, 
позволяя читателю через восприя-
тие художественного образа глубже 
проникнуться образом поэтическим.

МИР ИСТОРИЧЕСКИХ ДЕТЕКТИВОВ

Подарком любителям жанра  
исторического детектива ста-
ло общение с мастером историко- 
приключенческой прозы Дми-
трием Миропольским и автором  

«Герценовские литературные встречи», 
проводимые фундаментальной 
библиотекой, успешно перешли на 
смешанный формат — с писателями 
можно встретиться как вживую,  
так и дистанционно благодаря трансляциям.

НАВСТРЕЧУ 
ЧИТАТЕЛЮ

ВОЕННЫЙ МУНДИР — 
ФЕНОМЕН ЭПОХИ

В СВЕТЕ МАЯКА

Фундаментальная библиотека  
стала одной из площадок фестиваля- 
праздника «Книжный маяк Петер- 
бурга». Аудитория YouTube-канала 
фестиваля и гости Зимнего сада 
познакомились с новым проек- 
том студентов филологического  
факультета под названием «Научно- 

В рамках фестиваля также со-
стоялась встреча с Денисом Дра-
гунским. Мастер короткой про-
зы рассказал не только о недавно 
вышедшей книге «Третье лицо», 
но и о творчестве, методе, жанрах, 
о взгляде на жизнь и литературу. 

ПЕТЕРГОФСКИЙ МЕТОД

Мартовские встречи откры-
ла презентация книги генераль-
ного директора Государственного  
музея-заповедника «Петергоф»  
Елены Кальницкой «Как воспитать 
наследника. Петергофский метод». 
Как отметил ректор Сергей Богда-
нов, издание интересно не только 
с исторической, но и с педагогиче-
ской точки зрения.

Книга Елены Кальницкой расска-
зывает о том, какое значение имел 
Петергоф в воспитании наследни-
ков престола. Автор отметила, что 
начало исследованию положил во-
прос о том, как семье Романовых уда-
валось растить из своих детей столь 
верных слуг Отечеству. Читатели уз-
нают о том, почему для императо-
ров было важно ежедневно находить 
время для общения с наследниками, 
как выбирали наставников будущим 
правителям, какова была роль искус-
ства в воспитании императорских 
детей. «Всех детей семьи Романо-
вых готовили к власти, к управле-
нию людьми, но в первую очередь их 
учили уважать каждого. Именно это 
уважение к человеку было главным 
в романовском воспитании», —  
пояснила Елена Кальницкая.

СОЮЗ ПОЭЗИИ И ГРАФИКИ

Героями одного из весенних вы-
пусков проекта «Герценовские ли-
тературные встречи» стали авторы 

Монументальность и востребованность новой активно развивающейся 
науки униформологии убедительно доказали авторы недавно 
вышедшего из печати 600-страничного труда, посвящённого военной 
форме конца XIX — начала XX века, — выпускник Герценовского 
университета Алексей Аранович и его ученик Владимир Безродин.  
Эта книга — бесценное пособие не только для историков, музейщиков, 
реставраторов и костюмеров, но и для любого мальчишки, мечтающего 
окунуться в военно-историческую реконструкцию. 

КНИЖНЫЙ МИР

ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА,
ВЕРОНИКА МАХТИНА, 
ЕКАТЕРИНА КАЛАКУЦКАЯ,
АНАСТАСИЯ ТЮТЮКОВА, 
корреспонденты «ПВ» 

ВЕРОНИКА МАХТИНА, 
корреспондент «ПВ» 

ЕСТЬ ТАКАЯ НАУКА

Ещё будучи студентом факульте-
та социальных наук, Алексей Арано-
вич решил посвятить себя изучению 
военной истории и стал одним из ак-
тивистов реконструкторского движе-

ния в Санкт-Петербурге. Ныне док-
тор исторических наук, профессор, 
президент Санкт-Петербургского 
военно-исторического общества, он 
является признанным экспертом по 
истории военного костюма.

Знания таких специалистов се-
годня крайне востребованы. Судь-
боносные события той эпохи ока-
зываются в центре внимания 
профессиональных историков, ли-
тераторов, кинематографистов, кото-
рым необходимо в деталях изучить 
или воссоздать антураж времени. 
Множество вопросов возникает 
и у обывателей. Как выглядела во-
енная форма разных полков? Како-
вы были правила ношения формы? 
В каком мундире изображён чело-
век на том или ином портрете или 
фотографии? На них призвана отве-
тить униформология как вспомога-
тельная историческая дисциплина 
со своими методами и традиция-
ми исследования. В поиске ответов 
специалисты погружаются в ана-
лиз и сопоставление документов, 
изобразительного материала, веще-
вых источников из музейных фон-
дов и частных коллекций. 

Итогом многолетнего кропотли-
вого труда стало издание «Унифор-
ма русской императорской армии 
конца XIX — начала XX века. Исто-
рия. Дизайн. Материалы. Техноло-
гии». Авторам удалось восстановить 
историю развития обмундирова-
ния и снаряжения русской армии от 
эпохи Александра II до правления  
Николая II. Особое внимание уде-
лено истории военного костюма  
в период Первой мировой войны. 

ЕСЛИ ХОЧЕШЬ БЫТЬ КРАСИВЫМ, 
ПОСТУПИ В ГУСАРЫ

Верность крылатой фразы Козь-
мы Пруткова подтверждает бога-
тый иллюстративный материал 
издания. Конечно, здесь, помимо 
эффектных гусарских ментиков 

представлена па-
радная и походная 
форма различных 
полков: истори- 
ческие фотогра-
фии, снимки под-
линных комплек-
тов из музейных 
и частных собра-
ний, живопис- 
ные полотна, гра-
фические прори-
совки. На стра-
ницах книги 

«Исторические события и лично-
сти постоянно кем-то переосмысли-
ваются. Опираясь на информацию 
из неангажированных источников, 
можно прийти к неожиданным вы-
водам. Меня побуждает к творче-
ству именно желание донести до чи-
тателя ту информацию, которая мне 
самому кажется интересной. Жанр 
приключенческого и детективно-
го романа является привлекатель-
ной обёрткой для неё». Антон Чиж 
подчеркнул, что крайне важно уде-
лять внимание тем бытовым мело-
чам, из которых складывался быт 
людей описываемой эпохи.

Организаторами «Герценов-
ских литературных встреч» высту-
пили директор фундаментальной  
библиотеки Натела Квелидзе- 
Кузнецова и профессор кафедры  
русской  литературы Мария Черняк.

Хочется поделиться теми пре- 
имуществами и возможностями, ко-
торые электронное обучение созда-
ёт для дисциплины «Иностранный 
язык в профессиональной комму-
никации». Одним из важных аспек-
тов и результатов обучения по этой 
дисциплине должно стать разви-
тие способности к профессиональ-
ному общению, при этом особую 
значимость приобретает органи-
зация такого общения.  Это означа-
ет, что межкультурное общение мо-
жет рассматриваться и как цель, и как 
средство обучения. Естественно, что 
и до пандемии мы стремились орга-
низовывать встречи российских сту-
дентов с иностранными студентами, 
обучающимися в нашем универси-
тете.  Однако согласование расписа-
ния, индивидуальных графиков ра-
боты занимало много времени. С тех 
пор, как наши встречи стали вирту-
альными, организационные вопро-
сы стало решать проще и быстрее. 
Иными словами, организация ста-
ла более удобной, а встречи — более 
продуктивными.

В этом учебном году в таких встре-
чах принимали участие студенты 

ВЕСНОЙ 2020 года в высшем об-
разовании всего мира в связи с рас-
пространением новой вирусной ин-
фекции произошёл стремительный 
переход на использование дистанци-
онных образовательных технологий 
(ДОТ). Преподаватели стали актив-
но применять все доступные сред-
ства интернет-коммуникации для 
осуществления обучения в синхрон-
ном режиме (онлайн), по расписа-
нию, а также в асинхронном режиме 
(офлайн), выкладывая на образова-
тельной платформе задания, пре-
зентации, тексты, создавая форумы 
дискуссий и т. д. Примечательно, что 
столь высокую активность не выдер-
живали серверы, платформы и ком-
пьютеры, но всё это выдержали наши 
преподаватели. А летний отпуск они 
провели за компьютерами: создава-
ли электронные учебные курсы на 
следующий учебный год, вводили 
в электронную среду тесты, запи-
сывали видеолекции.

В этой связи очень обидно, что по-
явились студенты, требующие сни-
жения платы за обучение ввиду 
перехода на дистанционное обу-
чение. Обидно, что среди тех, для 
кого мы работаем, есть, пусть их 
и крайне мало, те, кто не заметил, 
как изменилась информационная  

ОБУЧЕНИЕ В НОВЫХ 
УСЛОВИЯХ

МАРГАРИТА КИСЕЛЁВА,  
доцент кафедры английского 
языка для профессиональной 
коммуникации  института 
иностранных языков  
РГПУ им А. И. Герцена

среда университета, сколько поя-
вилось новых электронных серви-
сов; кто не подумал о том, какого 
финансирования это потребовало; 
кто не понял, какую дополнительную  
нагрузку выполняют преподавате-
ли, не требуя повышения зарплаты.  
Сегодня проблема стоимости обу-
чения решается на государственном 
уровне. Готовящийся законопроект 
должен закрепить юридический ста-
тус дистанционного образования 
как равноценного обычному очно-
му обучению.

Стоит отметить, что наш универ-
ситет много лет занимается иссле-
дованиями в области использования 
информационных образователь-
ных технологий и продуктивного 
учебного взаимодействия в насы-
щенной информационно-образо-
вательной среде. Именно накоплен-
ный научный и практический опыт 
позволил нам справиться с создав-
шейся ситуацией, а в период, когда 
возникают необоснованные жалобы 
о снижении качества образования из-
за применения дистанционных тех-
нологий, хочется призвать препода-
вателей и студентов высказываться 
о положительных аспектах и пре-
имуществах такого обучения, ко-
торые мы мало освещаем. Они мо-
гут быть разными в зависимости от 
учебных дисциплин и направлений 
подготовки. 

Преподаватели и студенты, освоив премудрости дистанционных технологий, 
активно применяют теперь эти практики в международном взаимодействии. 
Любопытным опытом их плодотворного использования для учёбы и общения 
поделились с «ПВ» доцент Маргарита Киселёва и её студенты.

ВЫЗОВЫ ВРЕМЕНИ

института экономики и управле-
ния, факультета русского языка 
как иностранного и иностранные 
студенты из Китая, Вьетнама, Таи- 
ланда. Обсуждалась современная 
ситуация на рынке труда, перспек-
тивы карьерного роста, недостат-
ки и преимущества работы в сфере 
образовательных услуг. Российским 
студентам было интересно узнать, 
чем зарубежных студентов привле-
кает специальность в педагогической 
сфере, популярен ли русский язык 
за рубежом. Учитывая специфику 
дисциплины «Профессионально- 
ориентированная устная коммуни-
кация на иностранном языке», об-
щение шло на английском, тематика 
соответствовала профилю обучения 
и все участники были искренне за-
интересованы во взаимодействии.

Магистранты, обучающиеся по 
направлениям «Предприниматель-
ская деятельность в сфере обра-
зования» и «Менеджмент образо-
вательных программ», в момент 
организации международной встре-
чи готовились к выполнению про-
ектного задания по разработке пла-
на развития и продвижения вуза 
на мировом рынке образовательных 
услуг.  Их интересовали следующие 
вопросы: чем мотивирован выбор 
иностранными студентами россий-
ского вуза, как они узнали о Герце-
новском университете, каковы были 
вступительные испытания. По ито-
гам встречи они составили план дей-
ствий по распространению инфор-
мации о Герценовском университете 
среди зарубежных абитуриентов, 
а также обсудили меры, направ-
ленные на повышение рейтинга  
РГПУ им. А. И. Герцена.

Я узнала, как учатся иностранные студен-
ты в период пандемии. Лишь некоторые из них 

сейчас находятся в Петербурге, остальные справ-
ляются с разницей часовых поясов и новыми способами орга-
низации обучения. Я была удивлена тому, что ребята понима-
ли русский язык лучше английского, и мы смогли установить 
эффективную коммуникацию. Многие студенты готовились к по-
ступлению именно в РГПУ им. А. И. Герцена и не рассматрива-
ли другие варианты; также было интересно узнать, что для посту-
пления им нужно было сдать только внутренние экзамены. Мы 
душевно пообщались и не могли остановиться, не вписывались  
в регламент. Поэтому договорились обязательно встретиться 
в стенах университета, а может даже в Китае.

АНАСТАСИЯ ШОКОЛОВА,  
студентка 4 курса института 
экономики и управления, направление 
«Педагогическое образование» 

Я провожу маркетинговое исследование на тему оценки рейтинга Герценовского универ-
ситета на мировом рынке образовательных услуг. Данные, полученные в ходе беседы с груп-

пой иностранных студентов вуза, добавили два важных аспекта, которые мне предстоит рас-
смотреть в моей работе. Известность РГПУ им. А. И. Герцена за рубежом обеспечивает в том числе 

и версия нашего сайта, разработанная на разных языках (не только на английском). Многим иностран-
ным абитуриентам не приходится переводить новости приёмной кампании и информацию о поступлении. Не-
обходимо продолжать разрабатывать версии сайта на вьетнамском и испанском языках, а также изучить, в ка-
ких странах действует программа государственной поддержки обучения специалистов за рубежом. Многие 
иностранные студенты выиграли государственный грант и решили использовать его для обучения в нашем 
вузе. Теперь мне предстоит узнать, в каких странах работают такие программы, и разработать стратегию, чтобы  
Герценовский университет был аккредитован. 

АНАСТАСИЯ МАЛЫШЕНКО, 
магистрантка 2 курса института 
экономики и управления, направление 
«Стратегический маркетинг»

Обучение в российских вузах стало по-
пулярным решением студентов из Китая, 

а Санкт-Петербург является одним из луч-
ших городов, куда едут не только для того, чтобы 

получить качественное образование, но и для обучения за рубе-
жом в доброжелательном окружении. Я была приятно удивле-
на тому, что, выбирая между МГУ им. М. В. Ломоносова и РГПУ 
им. А. И. Герцена, иностранные студенты остановили свой выбор 
на втором. Ребята рассказали, что обучение в нашем вузе значи-
тельно повышает их конкурентоспособность при поиске работы 
в России. Кроме того, у нас они могут получить хорошую теоре-
тическую подготовку, практические навыки, а также участвовать 
в научных исследованиях и заниматься собственными разработ-
ками. В целом наша встреча прошла в очень комфортной и дру-
жеской атмосфере, не возникло напряжения или недопонимания. 
Для меня это был очень интересный и необычный опыт, благода-
ря которому можно не только попрактиковать свой английский,  
но и просто пообщаться с интересными ребятами из другой страны.

КАРИНА ГЛАДУН,  
магистрантка 1 курса института 
экономики и управления, направление 
«Предпринимательская деятельность 
в сфере образования»

В Китае по-настоящему ценится образование, по-
лученное в России, специалисты с дипломом наше-

го государства востребованы на родине. Мой собеседник рассказал 
о том, как проходят его будни в России, в частности, в Санкт–
Петербурге — он был приятно поражён русским гостеприим-
ством. Я был удивлён, что технические условия обеспечения 
образовательного процесса в России и Китае не слишком раз-
нятся, всё так же зависит от географического положения и благо- 
состояния региона. Мой собеседник сказал о том, что условия 
обучения в Герценовском университете ему очень нравятся, осо-
бенно то, что учебный процесс проходит в зданиях — памятни-
ках архитектуры. Подобные практические занятия, проводи-
мые в формате живого диалога с иностранными студентами, 
очень положительно сказываются на динамике обучения ино-
странным языкам и помогают социализации иностранных сту-
дентов, а также способствуют развитию международных свя-
зей между студентами.

ТИМОФЕЙ ЕГОРОВ,  
магистрант 1 курса института 
экономики и управления, направление 
«Предпринимательская деятельность 
в сфере образования»

Встреча с иностранными студентами позволила нам попрактико-
ваться в разговорной речи и в восприятии иноязычной речи на слух, об-

судить разные вопросы, узнать отношение иностранных студентов к тем 
или иным событиям. У нас появилась замечательная возможность развить свои 

коммуникативные навыки. Когда у меня был диалог с одним из иностранных студентов 
на английском языке, я узнала, что он будущий преподаватель по русскому языку, и мы 
продолжили общение уже на русском, чтобы он также попрактиковал свой русский, ведь 
для него он тоже иностранный. Он хорошо владел и русским, и английским языком, что 
у меня вызвало восторг, также он адекватно реагировал на ситуации общения и успешно 
отвечал на все мои вопросы.

АЛТЫНА БАЛЬЖАНОВА,  
магистрантка 1 курса института 
экономики и управления, направление 
«Предпринимательская деятельность 
в сфере образования»
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Жизнь студентов филиалов РГПУ им. А. И. Герцена полна творчества, 
веселья и ярких событий. В Волхове, например, недавно с размахом 
отметили Масленицу. О том, как прошли весёлые гулянья, рассказали 
члены студенческого совета Волховского филиала университета.

Весенние каникулы — прекрасная возможность отдохнуть от школы и домашних 
заданий, заняться любимым делом и вдоволь насладиться солнечными  
лучами, которые уже греют сильнее и светят дольше. А ещё — узнать 
что-то новое, приоткрыть окно в науку и задуматься  
о будущем учебном и профессиональном пути.

ДЛЯ ЛЮБОГО жителя Рос-
сии Масленица является одним из 
самых любимых народных празд-
ников. Зародившись в скандина-
вских странах, а после перейдя че-
рез язычество к славянам, весеннее  
гулянье прижилось и продолжает 
существовать в разных своих ипо-
стасях на территории стран бывшего  
СССР и не только.

ЕЖЕГОДНО в дни весенних 
школьных каникул в Петербур-
ге проходит Межмузейно-вузов-
ский фестиваль «В музей сегодня, 
в науку — завтра!». 2020 год внёс 
свои коррективы в формат работы 
всех учреждений страны, и фести-
валь прошёл в усечённом формате 
в режиме онлайн. В этом году было 
принято решение вновь провести  
IV межмузейно-вузовский фести-
валь по программе, которую не 
удалось воплотить в прошлом году 
в полном объёме. И всё получилось! 

Если в первом фестивале 
в 2017 году приняли участие 11 ор-
ганизаций, то в 2021 году музеев, ву-
зов и научных институтов в числе 
участников было уже больше 30. Раз-
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ДИЗАЙН МАКЕТА И ВЕРСТКА: 
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КАЛЕЙДОСКОП

Члены студенческого совета  
Волховского филиала Герценов-
ского университета 12 марта реши-
ли ненадолго вернуться в прошлое 
и рассказать студентам, препода-
вателям и сотрудникам вуза о пути 
становления праздника. В мас-
леничную неделю была опубли-
кована цепочка постов с истори-
ческими справками о том, как  

просто никто не собирался, по-
тому заставили бедного мишут-
ку побегать в масленичной версии 
всем известной игры «Морозко». 
Так как празднование проходило 
в пятницу, то на праздник пригласи-
ли тёщу — Бабу Веру в исполнении 
Елизаветы Костиной. Благодаря её 
приходу гости получили ещё одну 
возможность поиграть, и в этот раз 
заработать сладкий приз.

Именно такими словами было  
завершено празднование Маслени-
цы на территории Волховского фили-
ала. Хотя из-за сильных холодов не 
удалось поводить хороводы вокруг 
чучела, как это было в прошлом году, 
гулянье прошло на славу — и зрите-
ли, и организаторы остались очень 
довольны.

Порадовать учащихся, педаго-
гов и сотрудников филиала кра-

сочным и весёлым прово-
дом Масленицы членам 
Совета обучающихся уда-
лось благодаря сотруд-
ничеству и поддержке 

Комитета по моло-
дёжной полити-

ке и спорту Вол-
ховского района 
и ДК «Железно-
дорожник».

Т р а д и ц и я 
проводить мас-

леничные гуляния 
появилась на терри-

тории учебного заве-
дения всего лишь два года  

назад, но уже полюби-
лась многим студентам и работ-

никам вуза.

Мы уверены, что Масленица 
в стенах Герценовского универ-
ситета надолго останется в па-
мяти тех, кто был её участником, 
и в следующем году её будут ожидать  
с нетерпением.

Приди, весна, с радостью!

«Зима — так холодна и так сурова,
Всё спит, покуда властвует сама.
Боятся люди холода и мора,
Что каждый год приносит нам она.

Но знаем мы — недолго длится это:
Придёт весна, согрев живое вновь,
И красна Лель, так горячо воспета,
Теплом согреет всех, в ком есть любовь.

Любить вольны кого угодно:
Его, её — ты вправе выбирать!
Прошу — люби, живи, дыши свободно
Не дай весне в душе пропасть».

«Нам пора прощаться с Морой —
Божеством тоски, зимы
И проститься с этой хворой
В пользу красочной весны.

Так пусть вынесут нам куклу,
Чтоб сжечь её скорей.
Гости-люди, быстро! Ну-ка,
Формируйте круг быстрей.

Пусть же греет нас Ярило —
Бог тепла и бог жары.
Зиму ветром уносило
На покой, в край мерзлоты».

Именно тогда и пришла идея соста-
вить его в стихотворной форме, ко-
торая была бы проста для восприя-
тия зрителей.

Торжественное открытие празд-
ника было ознаменовано стихо- 
творением авторства Ярослава Бер-
кутова и Ильи Кабанова. Чтецом вы-
ступил Марк Лимонов:

Кроме стихов, гостей праздника 
ожидали игры и загадки. Началось 
всё с веселой игры под названием 
«Ручеёк». Вначале члены студенче-
ского совета рассказали, что раньше 
все блины сплавлялись по реке в ка-
честве даров для богини Моры, об-
раз которой и стал основой для чу-
чела Масленицы. Зрители получили 
возможность «напечь блинов гору» 
и хорошо погреться, танцуя зажи-
гательный флешмоб вместе со ско-
морохами. После все дружно звали 
Кома — медведя, которому отдавал-
ся первый блин. Отдавать его так 

ранее проходило празднование про-
водов Масленицы.

Однако перед членами культурно- 
массового сектора встала проблема: 
файл с прошлогодним сценарием, 
к сожалению, оказался повреждён. 
Перед студентами стояла очень от-
ветственная задача — написать но-
вый сценарий в кратчайшие сроки. 

личные учреждения города подго-
товили просветительские програм-
мы и интерактивные мероприятия.

Музей РГПУ им. А. И. Герцена —  
постоянный участник фестиваля, 
и каждый раз здесь готовят новую 
программу для юных гостей уни-
верситета. В этом году к участию 
в фестивале приглашены были му-
зей кафедры зоологии и Герценов-
ская филателистическая площадка. 
Встречали гостей сотрудники музея  
Елизавета Гурьянова, Александр 
Крейцер и Оксана Маренина. По до-
роге к месту проведения мероприятия 
они рассказывали детям и их родите-
лям об истории старейшего педагоги-
ческого вуза страны и об уникальной 
аллее Тотального диктанта.

В музее РГПУ им. А. И. Герцена 
прошёл мастер-класс «Филателия 
для всех», который провёл старший 
преподаватель кафедры социаль-
ной безопасности Юрий Громов. Пе-
тербургские школьники убедились 
в том, что коллекционирование ма-
рок — это не скучное и бесполезное 
хобби из прошлого, а возможность 
сквозь крошечный кусочек бумаги, 
как через открытое окно, заглянуть 
в историю разных стран и жизнь из-
вестных людей, сравнить прошлое 
и настоящее, увидеть прекрасное 
в обыденном.

Тысячи экспонатов, представлен-
ных в музее кафедры зоологии РГПУ 
им. А. И. Герцена, на несколько дней 
стали доступны участникам фести-
валя. Для юных гостей Герценов-
ского университета были организо-
ваны экскурсии в музей и знакомство 
с историей факультета биологии. 
Музей был создан в 1903 году, сре-
ди его экспонатов много редких 
и экзотических, в частности, в зоо-
географическом и палеонтологиче-
ском разделах.

Особенно впечатлила участни-
ков экскурсий коллекция насеко-
мых и раковина гигантского мол-
люска, в которой запросто может 
поместиться младенец. Ребята с ин-
тересом рассматривали и коллек-
цию птичьих яиц, различающихся 
по окраске и размеру, по месту оби-
тания пернатых.

Какое животное самое большое 
на планете? Кто такие эндемики? 
И как с помощью газеты определить 
возраст музейного экспоната? На эти 
вопросы школьники смогли найти 
ответы с помощью хранителя музея 

Александра Миронова.

Добавим, что в рам-
ках фестиваля этого года 

впервые прошел конкурс 
школьных работ, посвя-

щённый знаменательным со-
бытиям в науке. В 2021 году 

исполняется 175 лет великому рус-
скому ученому-естествоиспыта-

телю, основателю науки о почве — 
В. В. Докучаеву. «Равняясь на До-
кучаева» — конкурс, цель которого 
привлечь внимание ребят к задачам 
в области экологии и рационального 
использования почв, которые были 
поставлены В. В. Докучаевым и ко-
торые до сих пор не решены совре-
менной наукой. Но при взгляде 
на энтузиазм и заинтересованность 
сегодняшних школьников не оста-
ётся сомнений, что очень скоро все  
задачи будут решены.

АНАСТАСИЯ ТЮТЮКОВА,
ВЕРОНИКА МАХТИНА, 
АННА СМИРНОВА,
корреспонденты «ПВ» 


